



Emmanuel Hernández Domínguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1-B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

Antropología médica

La antropología médica en la mayoría de veces se confunde con la antropología, si son algo parecidas, porque ambas estudian los procesos sociales y culturales, pero la antropología médica se enfoca en el proceso salud, enfermedad, atención. Siempre ha tenido mucha relación con la medicina y a lo largo del tiempo se han generado debates e investigaciones en el área de salud.

Como se ha mencionado la antropología y medicina han estado de la mano, en países del continente americano se empezó a tener relación entre si gracias a que se fueron implementando programas de salud creadas por instituciones con el fin prevenir enfermedades, pero ahí fue donde se dieron cuenta que cada comunidad tiene diferentes culturas y por lo tanto tienen su propia cosmovisión, también que existe mucha diversidad cultural como el género, las practicas que se hacen en el cuerpo, sexuales o alimenticias. Un ejemplo puede ser que en muchos lugares se cree en enfermedades que no tienen una explicación científica o quizá sí, pero se sigue creyendo en ellas como en el mal de ojo, empacho o disípela, que son muy dados en nuestra región.

Con las enfermedades infecciosas, puede ser diarrea, se ha demostrado que la sociedad tiene un papel importante y enfermedades crónicas, como el cáncer, la sociedad y la familia influyen mucho por se ocasionan en relación a su estilo de vida y sus costumbres.

De igual manera debemos comprender como los pacientes y su círculo social incorpora la salud y enfermedad en un contexto de experiencias con influencias culturales, por ejemplo, que muchos pacientes van curanderos, chamanes o parteras, que son los médicos descalzos, en estos casos lo que nosotros podemos hacer es respetar y no menospreciar a las personas por sus creencias, es por eso que la antropología medica se relaciona mucho con la interculturalidad.

Hay que entender que el ser humano es una unidad muy compleja con influencia de factores biológicos, psicológicos y sociales que se relacionan entre sí, para esto hay que relacionarlo con aspectos socioculturales, físicos y biológicos porque han sido factores esenciales en la evolución de la humanidad.

Un médico debe ser apasionado, responsable y comprometido en un desempeño comunitario para brindar atención medica integral, preventiva y personalizada con un enfoque biopsociocultural, que esto significa que no solo centrarse en atender al paciente sino en

preservar su salud, estas características son del modelo de formación de médicos cubanos, pero no solo debería de existir ahí sino de manera global.

A lo largo del tiempo ha habido muchas aportaciones a la medicina pero todas con intentado conocer su pasado para mejor el presente, todas quieren cambiar la ciencia y las condiciones de trabajo que existen y que la salud sea igualitaria para todos, un ejemplo pueden ser las ciencias sociales que le han aportado a la medicina los estudios de los sistemas sanitarios y el impacto que tiene en la sociedad, también ha aportado en el análisis de la calidad de vida del paciente para saber que tanto puede influir en la enfermedad que presenta.

Como dice Beldarraín: *“Debemos preparar a las nuevas generaciones para resolver los problemas socioculturales y frecuentes en su ejercicio laboral.”* Tiene toda la razón porque debemos de estar preparados para cualquier situación, no sabemos que paciente puede llegar, de ahí viene la importancia de la materia, porque como se ha mencionado en clase, de que nos sirve saber anatomía, fisiología, entre otras, si no entendemos a nuestro paciente como debe de ser, respetando sus costumbres y estilo de vida, en pocas palabras ser médicos con debemos de ir implementando nuevos conocimientos, formando valores y sentimientos.

Laín fue un personaje importante en la antropología médica, decía que la antropología médica es el conocimiento científico y metafísico del hombre, también menciona que la antropología surgió por una crisis de ciencias. La revolución industrial y la primera guerra mundial cambio por completo el proceso salud-enfermedad ya que era una época en las que los trabajadores tenían jornadas laboras muy pesadas y una de las consecuencias era el estrés, por otro lado, la primera guerra mundial creo la necesidad de atender a los pacientes afectados durante este conflicto, muchos heridos, personas con mucho miedo, traumas, entre otros. Fueron épocas difíciles pero que fueron creando una necesidad que hasta hoy en día es importante.

Como conclusión, la antropología médica tiene un papel muy importante en nuestra formación como médicos porque en cada parte del mundo existe una gran diversidad cultural, política y social, estas pueden influir de manera negativa o positiva en la salud del paciente, es importante que en nuestra formación que nos relacionemos con otras ciencias, por ejemplo: las ciencias sociales, ser comprometidos y apasionados, pero como desde mi punto de vista no solo obtener conocimientos médicos, sino que también conocimientos antropológicos para una mejor comprensión, explicación e interpretación del ser humano.

Bibliografía

Virgili, U. r. (s.f.). Obtenido de

file:///C:/Users/52963/OneDrive/Escritorio/UDS/1er.%20semestre/antropologia%20medica/introduccion%20a%20la%20antropologia%20medica.pdf

Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.

Orringer, N. R. (s.f.). Obtenido de

https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf